

TOUTE AUTRE DEMOCRATIE 31/08/2018 18:30 à 20:30

COMPTE RENDU

Présents : André, François, Giuseppe, Jean-Pierre, Marie-Claire, Michel, Pietro

Excusé : Antoine

1- Désignation du rapporteur [M-C Giard](#) et de l'animateur [J-P Wilmotte](#),

2- Présentation et accueil des nouveaux (s'il y en a), [François](#) et [Michel](#)

[Tour de table pour que chacun se situe dans son intérêt pour TAC et TAD.](#)

3- Date et lieu de la prochaine réunion

[24/09/2018 à Bruxelles. Lieu encore à déterminer : soit à la MPE, soit rue du Marteau. Giuseppe se renseigne.](#)

4- Détermination de l'ordre et du temps des débats à l'ODJ

[La priorité va au débat sur la constituante](#)

5- Débats à prévoir (en gras ce qui est prioritaire)

A- Suite de l'organisation de "l'Assemblée Constituante tirée au sort". *Modification importante du projet (suite à la réunion TAD du 8 juin): élaboration d'une unique assemblée constituante dont le thème est la finalité de TAC.*

Rappel de la décision du CC du 17 mars : la proposition est acceptée, moyennant :

1. *l'ajout d'une étape de « validation » par le mouvement dans son ensemble du résultat établi par ces assemblées. Les modalités de cette étape doivent encore être élaborées et soumises à un prochain CC* **Résumé de l'historique de TAD et rappel de notre démarche globale, de nos "lignes directrices" : fonctionnement démocratique au sein de TAD, idem au sein de TAC, tout comme dans la société belge dans son ensemble.**

[TAD s'est donné une charte de fonctionnement puis a proposé pour TAC de mettre en place une assemblée constituante.](#)

2. *Suite du CC du 19 juillet*

Extrait du compte-rendu du [CC du 21 juin](#):

"Yasmina demande que chaque personne active au sein des locales puisse prendre connaissance du projet de TAD.

Pour le prochain CC, le 19 juillet, auquel seront invités les personnes présentes le 21 juin ainsi que celles qui ont donné leur avis sur Participer (pour avoir une continuité avec ce qui a été délibéré le 21 juin), TAD proposera une manière de décider, et on saura aussi quels sont les montants qui pourront être dépensés dans l'organisation de la constituante."

Cependant, le contact pris avec François-Xavier (cf. CR de la réunion TAD du 5/07), a abouti à un questionnement de François-Xavier sur la légitimité de TAD pour mettre en place cette constituante. Et donc, pas question pour lui, pour l'instant, de prendre en main l'animation de la constituante (après le refus de Collectiva à cet égard). Les conditions financières n'ont donc pas été abordées. Lors de notre réunion du 7 juillet, TAD n'a pas pu répondre à la demande du CC du 21 juin en vue du CC du 19 juillet.

En accord avec nos objectifs généraux rappelés au point 1 (démocratie TAD/TAC/société), le texte sur la constituante concerne la démocratie dans TAC. Il met en cause les balises (le mythe fondateur ou l'ADN du mouvement) en proposant comme seul objectif de TAC, la démocratie.

Notre différend avec le CC se situe notamment à ce niveau, François-Xavier allant par ailleurs dans le même sens.

Comment s'adresser aux 14 000 signataires de TAC pour valider le projet de constituante ? En trouvant des alternatives et en développant notre communication avec le CC. Il nous faut voir aussi si nous pouvons suivre le planning que nous avons établi - cf. une réunion précédente de TAD (proposition d'Hélène ?).

3. *Les modalités précises du tirage au sort (qui ne sont pas précisées dans le projet) doivent également être définies de manière concrète*

Après débat, nous décidons d'argumenter auprès du CC (anticiper les arguments contra) en espérant éviter le processus de validation du projet de constituante, par « le mouvement dans son ensemble ».

La nouvelle version du texte d'André présentant le projet de constituante (remplaçant "que la démocratie devienne la finalité de TAC" par "que la démocratie devienne l'objectif principal de TAC", et ouvrant la possibilité d'une "démocratie comparative", notamment entre différentes voies de sélection des personnes qui prendraient les décisions) est lue sans qu'une décision soit prise à cet égard, par manque de temps.

La constituante de TAC serait composée de 25 tirés au sort (20 parmi les signataires et 5 parmi les « actifs »). Le débat ne peut qu'être constructif.

-Demander au CC de développer ce qu'il entend par « validation par le mouvement dans son ensemble », l'Assemblée Constituante étant censée représenter le mouvement dans le but de **délibérer** et décider.

-Attirer l'attention du CC sur le fait que si l'Assemblée Constituante atteint un résultat qui va à l'encontre des idées du CC « du moment » (le CC pouvant être constitué de 2 ou 3 personnes), ceci pourrait déstabiliser le mouvement.

Info sur une initiative citoyenne : La liste électorale sur Bxl ville « Plan B ». L'ordre des candidats sur la liste est tiré au sort. La consultation citoyenne contraignante fait partie de leurs objectifs.

B. Communication avec les membres : quand il y a des nouveaux.

Comment faire fonctionner des débats quand les nouveaux sont là avec des idées différentes ?

Une piste : donner les infos sur la charte de TAD au moment de l'accueil ou même avant quand les nouveaux s'annoncent pour une prochaine réunion. Prévoir un avis : « Bienvenue aux nouveaux. Voulez-vous confirmer votre présence ? ».

Proposition non débattue que l'annonce de nos réunions (avec les infos pratiques) ne figure plus sur le site Participer et que l'accueil des nouveaux se fasse en dehors de la réunion proprement dite. Pas de décision.

Les points B-C-D n'ont pas été abordés.

- B- André+Giuseppe : à reporter, projet d'une réunion, d'échanges avec d'autres groupes agissant pour une réelle démocratie
- C- En suspens : Retour de la Journée du 24 février (TAC/ATTAC/MPE) - par Hélène (commentaires sur faits déroulés à Namur)
- D- En suspens : Quel partenariat avec les collectifs citoyens ? (ex. "dialogues en Humanités")
- E- Michelle : À propos du groupe TAD, il serait peut-être temps de peaufiner sa Charte de fonctionnement et de communication, avant de la soumettre à l'approbation de tout le groupe (tous ceux et celles qui ont demandé à en faire partie - peut-être aussi leur demander de se désinscrire s'ils/elles ne souhaitent plus y participer) comme il avait été question de le faire régulièrement, ceci afin de lui assurer une cohésion et une cohérence valables et inattaquables...?

La discussion à ce sujet a été amorcée mais pas approfondie. A reprendre dans le cadre de la démocratie au sein de TAD. Y compris par la communication par internet.

Points F-G : pas abordés

- F- Michelle : il serait salutaire qu'ils/elles ("les pères fondateurs") se décident à participer à la réflexion et au débat à présent proposés par l'actuel CC (en vue de la réunion du 15/9). Comme ils/elles en font encore probablement partie (sur la mailing-liste/CC), l'idéal, selon moi, serait de les y inviter personnellement (par la voie de cette mailing-liste et aussi par la voie de la liste générale, comme je l'ai proposé sur "participer/CC").
Peut-être TAD, en tant que groupe, pourrait-il faire cette proposition au CC?
- G- Divers